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从批量上马到全国三所高校保留

多以理工见长，成绩并不拔尖
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见习记者 潘世金
实习生 夏晨雨

少年班高校

不宣扬偏才怪才
重考查思维方式

与名声在外的中科大少年
班不同，西安交大少年班只面
向初中应届毕业生招生，另一
所开设少年班的高校——— 中国
科技大学则只招收高中生。

1978年，中科大首招少年
班，继中科大之后，北京大学、
清华大学、南京大学、华中科
技大学等高校历史上都曾经
一度招收少年大学生。西安交
大招办有关负责人介绍，学校
从1985年开始招收少年班大
学生，有段时间，全国有十几
所大学招收少年班，后来坚持
下来的只有西安交大、中国科
技大学、东南大学等少数。

多年来，个别媒体对少年
班个别事例的宣传，让人们对
少年班的印象停留在偏才、怪
才甚至神童等字眼上，实际
上，西安交大和中科大少年班
招生从不宣扬偏才、怪才，而
是招收文理兼备尤其是物理、
数学擅长者。他们都是各个初
中高中学校学业成绩优秀学
生，对理工科有着浓厚的兴
趣，但常常成绩并不拔尖。

济南外国语学校一直是
西安交大少年班的生源输出
大户。2009年该校两名学生被
首次录取，至今已有11人被先
后录取。该校初中部张纪余校
长总结认为，西安交大少年班
招收的学生有三个特点：数学
和物理思维比较强；视野开
阔、阅读面广；心理素质好，抗
挫折能力强。

刚刚被西安交大录取的
山东师范大学第二附属中学
学生刘骏宁说，他尤其喜欢物
理，六岁时接触机器人，多次
在省内外机器人比赛中获
奖，科技类的书和杂志是他
学习之外的爱好，他的学业
成绩在全年级上游，但并不
拔尖。少年班选拔时的笔试
题超过了初中学习范围，但公

式都写在了试卷上，考查的还
是思维方式。

20日，济南二十七中的朱
玉栋也被西安交大录取，其班
主任杨舒曼说，朱玉栋平时各
科成绩都很好，有很强的质疑
探究精神，尤其擅长理科，曾
在初二得过山东省数学竞赛
一等奖。“在课下，他也是其他
同学的‘小老师’，给他们讲
题，是一名乐于助人的学生。”
此外，朱玉栋还擅长体育运
动，在平时的体育测试中，都
能取得满分的成绩。

少年班家长

孩子不是神童
不过优秀一点点

由于将三年高中压缩为
两年预科，再加四年本科、两
年硕士计算，西安交大少年班
的孩子读完硕士时才23岁。不
过，在经历过少年班的家长看
来：“孩子绝非神童，仅仅是优
秀的普通孩子。”

多年前，济南一位女孩考
入西安交大少年班，曾被许多
媒体争相报道，并被冠以“神
童”之名，当时，西安交大少年
班在济南的招生还不被人熟
知。多年后，谈起当时的经历，
女孩的妈妈冯慧（化名）女士
说：“被称为‘神童’当时压力
非常大，遇到熟人谈论更是尴
尬，因为孩子的确不是神童，
她只是发现了自己的兴趣，付
出了努力。”

“在少年班，你会发现每
个孩子都有自己的特点，很难
用成绩等一条标准来评价谁
更优秀。”冯慧说，有的孩子就
像“百科全书”，知识面特别
广，有的孩子擅长物理，她的
女儿英语很棒，被一度称为语
言神童，但她知道女儿并非神
童，她从小对英语有兴趣，看
过许多英文读物、电影，恰好
又在外语见长的学校读书，

“牛娃自有他们的经历和兴
趣，很少有无缘无故的牛娃。”

少年班孩子

躲过中高考
学业压力仍大

在西安交大少年班的设
计中，入选学生可以免去中考
直接被录取为“少年班”大学
生；在预科期间学习成绩合格
者，可以免去高考直接进入学
校本科学习，且根据预科阶段
的学习成绩和综合考评选择
大学专业；在大学本科学习期
间达到学校相关要求者，可以
免去研究生入学考试，直接保
送为学校硕士研究生（或长学
制博士研究生）。

在许多人看来，被少年班
录取的孩子提前三年拿到了
大学甚至研究生的“入场券”，
他们免去了中考和高考两大
考，也免去了应试和刷题，有
了时间和空间提前规划自己
的兴趣和发展方向。在高考人
数众多的山东，这是个不小的

“诱惑”，但对于选择少年班的
孩子和家长来说，少年班学习
之路一点都不轻松，说比高考
压力大也不为过。

去年被西安交大少年班
录取的济微中学张晓昊，目前
正在南开中学读预科。20日晚
上记者联系上他时，他正在
上晚自习，21点30分才下课。

“孩子两年要学三年的课程，
班上有27名学生，周围高手
如云，他也感觉到学习上有
一些压力。”张晓昊的妈妈表
示，孩子学习很刻苦，也很自
觉，早上七点半上课，晚上学
习到九点半，周末除了到学校
上课，还主动为自己报了三门
辅导班。

“虽然从入学开始，西安
交大就在引导学生，不要过分
重视应试成绩，而是往专业
兴趣和学习规划上发展，但
少年班设有淘汰制，成绩不
达标无法本硕连读，两年后
的专业选择等还是要看学业
成绩，加上优秀的孩子在一起
都不服输，学习压力还是很大
的。”冯慧说。

西安交大少年班选拔时
的“心理测试”被人们津津乐
道，体能测试对于不合格者
则是一票否决，其实少小年
纪就赴外地求学，独自面对
人际交往、独立生活的压力和
高强度的学习，这些测试实在
不无道理。

冯慧的女儿那一届的西安交大少年班在全国范围内共录
取百余人，现在，大多数孩子选择了读研，有的去了英、美、澳
等多个国家继续深造，她的女儿也选择了留学。

在南开中学学习的过程中，张晓昊的成绩也是名列前茅，
还将代表天津参加全国数学联赛。张晓昊的妈妈说，本以为孩
子在外读书会想家，没想到他适应得很好，自理能力变强了，
也懂事了不少。

记者从西安交大招生办获悉，西安交大“少年班”80%的
毕业生获得硕博学位。很多人在30岁左右就取得了骄人的成
绩，20余名学子已成为国际一流大学的终身教授，得到了所在
单位和行业的高度认可。

西安交大招生办负责人曾在接受媒体采访时说：“少年班
学生的选拔和培养过程中也有很多的困难，最大的问题就是
社会的认可度不够，以前对少年班个别案例夸大报道的负面
影响还难以消除；其次是许多中学为了留住尖子学生，往往不
愿推荐他们报考少年班，因此对超常学生的选拔难度依然困
难。”

在西安交大少年班已经毕业的学生中，郑海涛于2005年
在美国MIT《科技回顾》国际顶级期刊发表了一篇文章，成为
未满35周岁，位居全球前35位科技创新前沿的世界女性。

“据中国科技大学的反馈，这些孩子表现得都不错，毕业
的多数都出国深造。”山东省实验中学教务处相关负责人说，
早些年少年班招收的学生年龄较小，在社会上曾有一些争议
的声音，但很多孩子后来发展得不错。

冯慧说，他们选择少年班，是考虑到当时女儿身体比较瘦
弱，怕中高考压力吃不消，少年班可以让孩子摆脱至少两年为
了应试刷题，提前把精力放在自己专业兴趣上，更早地发挥专
业潜力，这是一个不错的教育模式。她认为，也不必羡慕和追
捧少年班，是否选择少年班一是考虑孩子是否适合，二是专业
设置孩子是否感兴趣。

本报记者 徐洁 李飞 见习记者 潘世金
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近日，西安交
通大学2018年少年
班拟录取名单公
示，山东省有12名
优秀初中生被录
取，济南有3人。恰
好，40年前的 1978
年 3 月，来自全国
范围内的21名少年
被选拔进入中科
大，成为中国首个
少年班大学生。40
年来，在公众心目
中，少年班的孩子
似乎是这样一种存
在：一边被追捧和
期待，一边被观望
与质疑。如同一位
西交大少年班走出
的学生的母亲所
说：“他们不是神
童，只是优秀的普
通孩子。”

招少年班的高校

中科大

西安交大

东南大学

1620人

学生总计

40年招收31期
中科大少年班

说 明 ：毕 业 生 中

1035人考取研究

生，占91%

(1983-1998年)

中科大前16届毕业生

据不完全统计，他们中约20%选
择学术研究作为自己的终身职
业，有93人拥有国内教授、副教
授职称和国外终身教职，许多
人已成为国际著名科学家。

64%

90 . 9%

获得博士学位

获得硕士学位
已毕业

1327人
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